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La sequía puede dejar la playa
de Camposoto sin las duchas 
�El Gobierno local se está planteando dicha posibilidad y la decisión final queda supeditada a la
evolución de la situación durante las próximas semanas �Se pondrán sólo si se rebajan las medidas
que se han puesto en marcha por parte de las comisiones de sequía y de la propia Junta de Andalucía

Las obras de reforma a las que
ha sido sometido el albergue
de San Vicente de Paúl gra-
cias a la aportación munici-
pal ha conllevado que las ins-
talaciones pasen de 40 a 50
plazas para residentes, sien-
do cinco de ellas destinadas
a mujeres. PÁGINA 8

Diez plazas
nuevas para
San Vicente
de Paúl

Juan Ibáñez Haro es uno de
los seis concejales que siguen
vivos de los 25 que juraron el
cargo el 19 de abril de 1979 y
que supuso la constitución
del primer Ayuntamiento de
la democracia en San Fernan-
do. El político repasa como
fueron esos primeros años en
el Consistorio. PÁGINAS 10-11

45 años de 
los primeros
concejales del 
Ayuntamiento
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Otra derrota
y más cerca
del abismo
�El San Fernando cae ante
el R. Madrid Castilla por 1-3
�La imagen de la segunda
mitad fue para olvidar

La ciudad supera los
104.000 habitantes con
la población estacional
El Ayuntamiento de San Fer-
nando ha emitido un certifi-
cado en el que estima que la
población estacional -la que
no está empadronada- de la
localidad isleña alcanza las

10.332 personas, lo que hace
que la población total sea de
104.259 personas sumando
las 93.927 que sí se encuen-
tran empadronadas en el mu-
nicipio cañaílla. PÁGINA 5

Los trabajos en La
Magdalena se podrían
retomar este verano
Los trabajos del Parque Pe-
riurbano de La Magdalena se
podrían retomar el próximo
verano si la actual empresa
adjudicataria acepta asumir
el proyecto reformulado, que

ya le ha sido entregado. La
respuesta se sabrá en dos se-
manas y si es negativa se ini-
ciará de manera inmediata
un nuevo proceso de licita-
ción de la obra. PÁGINA 6

La calle ‘Héroes del
Baleares’ pasará a
llamarse ‘Juan Rivero’
El Pleno Municipal ha dado
luz verde al cambio de deno-
minación de la calle Héroes
del Baleares, que pasará a lla-
marse Juan Rivero en home-
naje al desaparecido autor de

Carnavales. Dicha variación
se enmarca también dentro
del cumplimiento de las leyes
de memoria histórica. Fue
apoyado por todos los grupos
salvo por Vox. PÁGINA 8
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Firma oficial por
Los Polvorines
Cavada sella con Defensa la
compra de los terrenos tras tres
décadas de negociaciones P4-5



EL GRUPO EMPRESA BAZÁN ESTRENA NUEVA JUNTA DIRECTIVA Y ALCANZA LOS 79 AÑOS DE EXISTENCIA

La alcaldesa de San Fernando, Patricia Cavada, mantuvo una reunión con la nueva junta directiva del Grupo Empresa Bazán en la que se han
puesto de manifiesto las buenas relaciones existentes con la asociación, así como la implicación de la misma en las mejoras acometidas por el
Ayuntamiento para la transformación del parque Camarón de la Isla (Sacramento) y el ámbito de la sede social de la entidad. A la reunión asistieron
el presidente de la entidad, Antonio Rivero; su vicepresidente, Santiago Torralba; Isidro Santa Oliva en calidad de secretario y Francisco Usero,
tesorero de Grupo Empresa Bazán. Dicha señera entidad isleña acumula 79 años de experiencia y aglutinando a más de 1.500 socios.

Nombres propios La imagen de la semana

Casi tres décadas después por fin
San Fernando ha logrado
adquirir terrenos militares que
están en desuso.

PATRICIA CAVADA
ALCALDESA DE SAN FERNANDO

El saxofonista y cantante isleño
se ha hecho un hueco en el
panorama musical y el 4 de
mayo actuará en su tierra.
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La Puntilla

Al César lo
que es del...

Mucho se podrá criticar des-
de un lado o desde otro,
pero la única realidad cier-
ta a día de hoy es que ha si-

do con la actual alcaldesa, Patricia Cava-
da, con la única con la que realmente se
ha cerrado un pacto con el Ministerio de
Defensa para recuperar el terreno mili-
tar que hay en desuso en la localidad is-
leña. Es cierto que otros alcaldes abrie-
ron el camino, eso nadie lo discute, pero
la realidad es la que es y ha sido la edil so-
cialista la que se ha sentado en una me-
sa junto al Invied para oficializar la com-
pra de los terrenos militares de Los Pol-
vorines y también otra parcela en la zo-
na de Ronda del Estero en la que se hará
un nuevo aparcamiento por delante. A
nadie escapa que todavía queda la se-
gunda parte en el caso de Punta Cantera
y es el acuerdo con los pequeños rever-
sionistas, algo en lo que también se está
trabajando, pero ya se ha dado un pri-
mer paso para que ese balcón con vistas
a la Bahía se convierta en uno de los sue-
los más valiosos de cara a futuros des-
arrollos en la localidad isleña. 
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EL REPASO
�DESDE LA BAHÍA JOSÉ CHAMORRO LÓPEZ

La efemérides de mayo do de la posesión. La historia debe ir cambiando - de hecho, lo hace - el
sentido de las cosas. En los sistemas democráticos todos los partidos
cuentan con profesionales de todo tipo y a todos hay que defender, si no
es así, que emigren a repúblicas bananeras o sedes dictatoriales. Basta ya
de diferencias absurdas. La realidad nos hará desiguales, según las cali-
dades de cada uno y el esfuerzo y dedicación que hayan puesto en con-
seguir ser mejores, pero primero y último pertenecen por igual a una
misma clasificación de un grupo digno.

Se nos cuela el mes de mayo. Habrá que ir recordando las múltiples
efemérides que nos aguardan, pero este primer día, este uno de mayo,
la mejor manera de recordar aquellos mártires de Chicago, no es estar
todos contra todos, sino reivindicar aquello que tiene posibilidad de ser
posible, sin el fuego abrasador de la masa, ni la desidia indignante de los
núcleos de poder. Somos una gran nación, pero un día nos dormimos
y el levantarnos tardíamente, trajo como consecuencia que un ejército
extranjero se había apoderado de nuestro suelo. Fue preciso el día dos
de mayo de aquel año de 1808 y la posterior valía de nuestros ejércitos,
para deshacernos de aquel enemigo. Luego promulgamos una Cons-
titución, ejemplo para muchos países, que también hay que conmemo-
rar, pero sin olvidar que fue posible gracias a la sangre derramada en los
campos de batalla, si no, la Carta de Bayona hubiera prevalecido.         .

Hemos dicho que estamos en Europa, que somos europeos, es decir,
hemos extendido nuestra presencia a todo el continente, pero segui-
mos siendo españoles con nuestra propia idiosincrasia, que no cambia-
rá el mar por lagunas, aunque estas le presenten un marco de remanso
y paz. Nuestra solidaridad que siempre se mirará en el espejo de la fra-
ternidad, nuestro mutuo e intrínseco apoyo, nos lo hemos de labrar
dentro de nuestras fronteras, nuestra historia y nuestras tradiciones. Es
lógico erradicar mediante la vacuna del sentido común, el aislamiento
que algunas comunidades quieren llevar a cabo, porque ello nos mini-
miza en todos los sentidos de la vida de relación. Las piezas del rompe-
cabezas no se han perdido, pero estaban cobijadas en un desván o alti-
llo y han salido a la luz con aires de independencia, sin darse cuenta que
a todas ellas la cobija el mismo techo. Distintas “lenguas”nos llevarán a
“Babel”, remar en una sola dirección al delta del bienestar y el progre-
so, y el ciudadano mejorará su habitual crispación y sufrimiento.

C
uando los anglicismos esperaban a la puerta de nuestra RAE
ser admitidos, los niños sabíamos muy bien lo que era un rom-
pecabezas, sin necesidad de adoptar esta forma superflua de
comunicación que lo designa como “puzle”.  Es escasísimo el

porcentaje de anglicismos que hayan enriquecido nuestro idioma,
pero en total sobrepasamos el centenar.

Nos hemos acostumbrados a recoger modas en vez de sabiduría.
Rígidas consignas en vez de ideas creativas. Belleza y arte se han sepa-
rado por mediocridad de este último. La vulgaridad ha ganado por
mayoría en el proceso electoral que buscaba una cultura superior.
Los libres electrones de las pantallas de televisión han encerrado sus
leyes cuánticas, para darle libertad a las leyes político/represivas que
diariamente emergen. La prosa se introduce vehementemente en
el terreno de la poesía y la poesía, ante tanta libertad, pierde la fe en
su tradicional rima. Dios se empequeñece ante los ídolos de tela y
madera de los festejos religiosos y los templos cada vez más sobrados
de bancos y más faltos de personas que los ocupen, temen terminar
en salas de ocio, centro comercial o de juegos de azar. El lenguaje so-
ez ya es natural forma de expresión y el políticamente correcto aho-
ga en “babas” de engañosa pegajosidad. Nos amamos menos de lo
que creía Lucifer y nos odiamos más de lo que pensaba Maquiavelo.
Pero somos demócratas y europeos y con esa indumentaria pode-
mos viajar, sin barreras, por todos los países de este continente, de mi-
radas despreciativas en un porcentaje,no deseado de veces, hacia el
nuestro. Sin embargo, al rompecabezas de este país le faltan piezas,
que de conseguirse podrían llegar a formar la lámina que desea el ca-
llado y también sufrido ciudadano,

La ley Ingersoll firmada por el presidente Andrew Johnson en
1868 propuso la jornada laboral de ocho horas diarias. Sin embargo,
los obreros industriales de la fábrica McCormick en Chicago, se-
guían sometidos a un horario laboral que alcanzaba incluso 18 ho-

ras al día. Las últimas semanas de abril y primeros de mayo las pro-
testas alcanzaron máximo grado de tragedia cruenta al llevarse a
cabo una sangrienta represión de los trabajadores y una pérdida
de vidas, también, de agentes policiales. Estos sucesos de 1868,
que dieron lugar a encarcelamientos y ejecuciones de obreros y
sindicalistas, mártires cuyo recuerdo es el germen de la celebra-
ción del día uno de mayo, como El día del trabajador, efeméride
que comenzó a celebrarse tras el Congreso Obrero Sindicalista
de la Segunda Internacional a partir de 1889, y que en España ra-
tificó la Segunda República en 1931. 25 personas se reúnen clan-
destinamente en una taberna Casa Labra un dos de mayo de
1879. Hay un marmolista y un zapatero, como figuras obreras,
dos joyeros - comerciantes - y cinco universitarios, cuatro médicos
y un doctor en Ciencias. El resto son tipógrafos oficio que requie-
re aptitudes y competencias específicas. Objetivo: fundar un par-
tido. Finalidad: defensa del trabajador y utilizan para ello la pala-
bra que mejor definía por aquel entonces al mismo, obrero. Re-
conocer su enorme valor en defensa de unas condiciones dignas
del trabajo es algo ineludible y yo diría que obligatorio para todos
los ciudadanos de este país. Pero por encima de todo ello debe
prevalecer cual es el concepto que se tiene de trabajo y trabajador.
No hay que abrir una zanja para considerarse trabajador, pero un
Premio Nobel debe tener el mismo respeto desde el punto de vis-
ta humano, que el que la abre. Otra cosa es la calidad de cada pro-
fesional. Un empresario con rictus de desprecio es un malvado,
pero sin él, es un emprendedor que hace posible el empleo de los
demás. “Ganarás el pan con el sudor de tu frente”. Así lo hace un
campesino, un cirujano en quirófano o un ingeniero agrónomo,
como ejemplos válidos. La responsabilidad es el sudor de la de-
cencia, la profesionalidad, el de la dignidad. La soberbia, no es vá-
lida para celebraciones que nos pertenecen a todos, por su senti-
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�EL LOCO DE LA SALINA

Y
a sé que lo que sigue a continuación le importa a
usted un soberano pimiento, lo mismo que a mí
me pasa con lo que le importa a usted. Empata-
dos, pero le voy a contar cosas personales, porque

ya no podré hacerlo cuando pasen otros cincuenta años.
Para entonces, seré polvo enamorado, como decía Que-
vedo, pero polvo al fin. Y es que esta semana pasada, mi
mujer y yo hemos cumplido nuestras Bodas de Oro, es de-
cir, cincuenta años de casados. Los romanos dirían L años,
con ele de loco y de lunático. 

Sin embargo, no me puedo explicar cómo ella ha po-
dido aguantarme tanto tiempo. No solamente me ha
aguantado, que ya tiene mérito, sino que me ha apoyado
en todo. Me apoyó cuando me fue dando aliento para que
siguiera estudiando y no dejara que mis células grises se
fueran oxidando. Aprobé las oposiciones de magisterio,
y en Zahara de la Sierra, mi primer destino, pasamos cua-
tro años. Probamos la sencilla vida de pueblo, cuando Za-
hara, llamada también de los Membrillos, era un autén-
tico pueblo; aquello fue un tiempo lleno de felicidad y
ternura. Tuvimos una hembra y un varón, cuyas primeras
infancias, lejos de la ciudad, fueron algo parecido al mun-
do idílico en que se movía Heidi, aunque yo todavía no
era el abuelo de los Alpes. Tuve un problema: que me era
imposible estudiar en la Facultad de Filosofía de Cádiz
por el suplicio de las carreteras, que entonces estaban in-
fernales y con un Lute perseguido por toda la serranía,
aunque con un Federico Rey y Pili, su mujer, siempre dis-
puestos a llevarnos a La Isla en su Mil Quinientos. Ello no
fue obstáculo para que ella me animara a seguir estudian-
do. Entonces, afortunadamente, nació la UNED y me en-
rollé año tras año hasta licenciarme en Filología Hispá-

nica. Seguí estudiando, siempre con su apoyo, y terminé
aprobando las oposiciones de Enseñanza Secundaria, en la
especialidad de Lengua Latina. Cambio de tercio, esta vez
en Institutos y en clases de Bachillerato. Después aprobé las
oposiciones de Inspección Educativa, en la que estuve tra-
bajando durante 23 años. Digo todo esto, no porque me quie-
ra echar incienso, que solamente es humo, sino porque sin
el apoyo de mi mujer todo eso me hubiera resultado muy
complicado, por no decir imposible. Si había ruidos, me los
apagaba, si los niños me molestaban, ella se hacía cargo de
las molestias... 

Hemos celebrado nuestras bodas de oro en Chiclana, ya
que La Isla está muy cortita de hoteles y muy larga de super-
mercados, y, como comprenderán, no íbamos a celebrar
nada  en un supermercado.

Les tengo que confesar que ella no tuvo nada que ver con
mi ingreso en este manicomio, aunque sí en algunos hospi-
tales, en los que sobrellevó mi jodida enfermedad sin mover-
se ni un momento de mi lado. Eso ya pasó, también gracias
a la ciencia, y ahora tiene permiso del director del manico-
mio para acompañarme, porque, como todo se pega, pare-
ce que ella también tiene un toque de locura. 

Y hasta aquí hemos llegado a trancas y barrancas. Espera-
mos alcanzar también las bodas de diamante, las de platino
y todas las que hagan falta, porque nos sentimos más jóve-
nes que nunca, aunque evidentemente jóvenes de espíritu.

Por todo ello, creía que ella se merecía al menos unas lí-
neas como las que anteceden, para felicitarla, porque ha te-
nido temple para permanecer al lado de este loco más de
medio siglo. Mantenemos la esperanza de que algún día,
como el Quijote, recuperemos la razón. Un beso para ella y
vamos entre los dos a por otros cincuenta, si nos dejan.

Bodas de oro
PACO MELERO

�EL CEMENTERIO DE LOS INGLESES

JOHN SULLIVAN

Muy profesional.
Airbag y Pedro
Sánchez

L
a pasada semana, Pedro Sánchez anunció que se to-
maba un tiempo de reflexión para meditar si continúa
al frente del Gobierno. Afirma el Presidente que los
continuos ataques y la campaña de acoso dirigida ha-

cia él y hacia Begoña Gómez, su esposa, le hacen cuestionar-
se si merece la pena seguir en La Moncloa. El dirigente del
PSOE ha demostrado ser un superviviente político, de eso
no queda duda: pasó de ser derrocado en aquel infame vo-
devil en octubre de 2016 a presidir la nación tras la moción
de censura de 2018. A partir de ahí, ha sido blanco de todo
tipo de ataques por parte de una oposición que demuestra
haber perdido cualquier tipo de escrúpulo, llegando a invo-
car a Txapote como eslogan electoral o recurriendo a los
medios de comunicación como altavoz para sus calumnias.
Lógicamente, eso desgasta. 

Ya hace tiempo que los ataques no se limitaron hacia la fi-
gura del político, sino hacia su mujer. Desde aquel tránsfo-
bo y horrendo Begoño no tiene coño, extendiendo el rumor
de que la cónyuge de Sánchez era una mujer transexual, has-
ta el bulo de la subvención que esparcía The Objective hace
unas semanas, pasando por aquella otra noticia falsa que co-
nectaba a Begoña Gómez con redes de narcotráfico marro-
quíes. En definitiva, usando esas técnicas mafiosas de pelí-
cula en las que la persona contra la que va la vendetta de tur-
no se mantiene ilesa mientras atacan a sus seres queridos. 

Esto da que pensar y me ha traído a la memoria la pelícu-
la Airbag. Más que nada porque la ultraderecha española,
que derecha moderada nunca fue, actúa como esa mafia que

en el film lideraba el siempre recordado Paco Rabal. Impo-
niendo su ley desde los más sórdidos ambientes pero con los
métodos más cutres y macarras, impropios de formaciones
que aspiran a gobernar un país. Sin ir más lejos, el bombar-
deo de bulos mediáticos está siendo como el timo de la tor-
tilla rusa que abre la película. Chapucero donde los haya,
pero efectivo. El problema es que el personaje que interpre-
ta Karlos Arguiñano no ha aparecido aún en la escena polí-
tica y mediática para acabar con esto. Por no hablar de con-
vertir a los militantes de PP y VOX que acudieron a Ferraz a
putodefender España en la banda de torpes macarras que,
al mando de Pazos (interpretado por Manuel Manquiña),
hacía el trabajo sucio para la mafia de Villambrosa. 

Son métodos cutres, propios de una comedia como la pe-
lícula a la que hago referencia, pero funcionan. La sobrecar-
ga informativa y desinformativa a la que estamos expuestos
hace que haya tanta gente que no tenga tiempo ni ganas de
ponerse a contrastar las noticias. Esto conlleva que, en lugar
de querer saber qué ocurre, la audiencia de cada medio se
quede con aquellos titulares que les contentan. “¿Cómo va
ser una noticia falsa si dice lo que pienso?”. Y ahí está la cla-
ve: nos han sobreestimulado hasta el punto en que nos que-
demos con esa información que nos satisface en lugar de
quedarnos con la realidad. Podrían colarnos un titular tan
burdo que ni Ferreras iría con ello y nos lo tragaríamos si co-
mulgamos con la línea editorial. Y al final resulta que la cu-
trez acaba resultando como, en la cinta de Juanma Bajo Ulloa,
aquellos disparos afortunados de Juantxo cuando Pazos le
deja probar su arma: “profesional... muy profesional”.

Más que nada porque la ultraderecha
española, que derecha moderada nunca fue,
actúa como esa mafia que en el film lideraba

el siempre recordado Paco Rabal

�HABLILLAS

C
omprobamos a diario cómo se está perdiendo el
placer de la conversación. Por eso, aplaudimos
cuando se nos convoca a participar en una tarde
de charla, con preguntas concretas y respuestas

meditadas y sorprendentes, una tarde donde la palabra
es magia y la conversación es el espejo donde se refleja
nuestro anhelo.

Hace unos días los amigos del Club de Letras, junto a
los profesores Hernández Guerrero y García Tejera, fui-
mos partícipes de una de estas tardes, uno de estos mo-
mentos no perdidos del todo, pero sí escasos. Nos reu-
nimos en Arcos de la Frontera para charlar con Pepa
Caro y Pedro Sevilla, poetas de la tierra y fundadores del
grupo Calima. Un clic nos despliega tanto sus vidas de
forma escueta como sus obras, comprobándolo al con-
vocarse el encuentro. La red nos acercó a sus textos mien-
tras las notas iban escribiéndose a mano tras el subraya-
do.

Ambos poetas pulen las palabras para que iluminen
sus versos y, en nuestra imaginación, prendan las imáge-
nes que muestran y los sentimientos que transmiten den-
tro de la escena que van describiendo. Pepa Caro nos ha-
bla de la naturaleza, de la de nuestro entorno y de la hu-
mana, sobre todo la de la mujer, porque a sus versos se

agarran la sororidad, la tolerancia y la resiliencia junto al
amor, la pasión y la ilusión, temas que en su voz vuelan alto
y despacio. Pedro Sevilla nos remite a la biografía, a una vida
que no comienza con nuestro nacimiento sino con nuestros
padres. Agarrados a sus versos están la memoria, el amor ju-
venil, el familiar, la ciencia unida la sencillez de la vida y el
trabajo duro y gratificante de hacer un poema, sin terminar
hasta que llega al público. 

Los textos de Pepa Caro y Pedro Sevilla aíslan al lector en
una especie de burbuja de la que no sale hasta que deja de
releer, de fijar la imagen en las retinas para oír de nuevo el
rumor de la cotidianeidad, un espacio esencial en la lectu-
ra y en el que no reparamos. Y lo logran con el juego del len-
guaje que los une y al mismo tiempo los diferencia, tras ha-
berlo pasado por el filtro particular del análisis, de aquella
mezcla señalada por Baudelaire para dotar de fuerza sus ver-
sos. La de Pepa Caro y Pedro Sevilla está en la suavidad con
que penetra el sentimiento, deslizándose por la distancia
justa entre el poeta y el lector. Durante la charla también
nos revelaron detalles de sus obras, su forma de trabajarlas,
la emoción al enfrentarse al público. No faltó la cita a la po-
esía de Julio Mariscal. El final llegó con las ganas de más, la
esperanza en el reencuentro y las canciones de Jarabe de
Arte.

Poesía en Arcos
ADELAIDA BORDÉS



4 LUNES, 29 DE ABRIL DE 2024 información

DESAFECTACIÓN MILITAR EL AYUNTAMIENTO FIRMA ANTE NOTARIO LA ESCRITURA PÚBLICA CON EL INVIED 15 MESES DESPUÉS DE QUE SE ANU

La compra de Los
Polvorines a Defensa ya
es oficial. AYUNTAMIENTO

Las Polvorines ya sí
son de la ciudad de
una manera oficial
�Representa un hito histórico para la ciudad tras
tres décadas de negociaciones con el ministerio �
También se ha escriturado la compra de otra parcela
en la avenida de San Juan Bosco para aparcamientos

ÁNGEL GALLEGO SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando ha formalizado oficial-
mente la compra de los terre-
nos de Polvorines, después de
15 meses desde el anuncio del
acuerdo alcanzado con el Mi-
nisterio de Defensa. Esta ad-
quisición marca un hito his-
tórico, siendo la primera vez
que el Ayuntamiento adquie-

re terrenos militares. A este
movimiento se suma la adqui-
sición de una parcela en San
Juan Bosco. Los pagos reali-
zados a Defensa en esta doble
operación ascienden casi a
dos millones de euros.

La alcaldesa ha firmado
ante notario la escritura pú-
blica con Nieves Cuesta, que
ha acudido al Ayuntamiento

isleño en representación del
Instituto de Vivienda, Infraes-
tructura y Equipamiento de
la Defensa (Invied). 

La alcaldesa de San Fer-
nando, Patricia Cavada, anun-
ció en diciembre del pasado
año el pago de 428.631,47 eu-
ros por estos terrenos. Sin em-
bargo, la oficialización de la
escritura pública estaba pen-

diente del informe de decla-
ración de los terrenos por par-
te del Ministerio para la Tran-
sición Ecológica y el Reto De-
mográfico. Finalmente, se ha
completado y se ha alcanza-
do un acuerdo con el Institu-
to de Vivienda, Infraestructu-
ra y Equipamiento. A lo lar-
go de este periodo, el proce-
so ha generado críticas por
parte de la oposición debido
a la demora en la oficializa-
ción de la compra.

Este acuerdo representa
un hecho histórico después
de más de tres décadas de ne-
gociaciones sobre el uso de
los suelos militares en desuso
para futuros desarrollos ur-
banísticos en la ciudad. El úl-

timo acuerdo similar se re-
monta a 22 años atrás, cuan-
do se firmó un protocolo de
intenciones en 2002, aunque
no implicó la adquisición de
terrenos por parte del muni-
cipio. No obstante, el prece-
dente más directo ocurrió en
2013, cuando Zona Franca
compró los terrenos de Janer
para un parque empresarial,
aunque el Ayuntamiento no
participó directamente en esa
operación.

Desarrollo

Patricia Cavada ha puesto en
valor el desarrollo de un es-
pacio que “tiene una gran im-
portancia estratégica” y ha
aclarado que tienen inten-
ción de hacer el proceso lo
más “ágil posible”. Durante
estos meses, han avanzado
con la propuesta elaborada
por el arquitecto y urbanista
Manuel Ángel Fustegueras
para el parque periurbano,
que se pretende financiar con
fondos europeos. Además,
han contratado a la consulto-
ra ambiental Ibermad Medio
Ambiente y una consultora
especializada para adquirir
fondos europeos. “No hemos
dejado de trabajar”, declara
la alcaldesa.

El Ayuntamiento ha anun-
ciado que actuará con rapi-
dez para eliminar elementos
peligrosos en el terreno debi-

do a su pasado militar, colo-
cando cartelería en toda la
zona para advertir de ello.

La alcaldesa ha destacado
el potencial desarrollo del
área de los polvorines, que
comprende alrededor de
500.000 metros cuadrados y
representa uno de los proyec-
tos residenciales más signifi-
cativos pendientes en San Fer-
nando. 

La adquisición de una par-
te de estos terrenos al Minis-
terio de Defensa -aproxima-
damente 170.000 metros cua-
drados-, abre la puerta defi-
nitivamente para esta opera-
ción a mayor escala, que re-
querirá negociaciones con
múltiples propietarios. Se pla-
nea redactar un plan parcial
para los polvorines, enfoca-
do en la sostenibilidad y la
Agenda Urbana, abordando
aspectos como la movilidad y
el uso de recursos. Este enfo-
que promete añadir valor al
área, que abarca un medio
millón de metros cuadrados
con vistas a la Bahía. Además,
se ha confirmado el compro-
miso de ceder terreno al San
Fernando CD para la cons-
trucción de la Ciudad Depor-
tiva.

San Juan Bosco

Los polvorines no son los úni-
cos terrenos adquiridos. El
Ayuntamiento isleño ha for-

SAN FERNANDO



UNCIASE LA COMPRA DE LOS TERRENOS DEMOGRAFÍA TIENE UN 9,91 DEL PESO TOTAL DE LA POBLACIÓN DE SAN FERNANDO

San Fernando supera los 104.000 habitantes entre población permanente y estacional. ATIENZA

Más de 104.000 habitantes
con la población estacional
�Se estima que hay hasta 10.332 personas que no están empadronadas

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

La Junta de Gobierno de Lo-
cal del Ayuntamiento de San
Fernando celebrada el pasa-
do 19 de abril ha emitido un
certificado sobre la población
estacional de la localidad a pe-
tición del Consorcio de Abas-
tecimiento de la Zona Gadi-
tana. Un dato necesario para
que dicho organismo pueda
desarrollar la revisión del ter-
cer ciclo del Plan Hidrográfi-
co 2022-2027.

Pues bien, desde el Ayun-
tamiento de San Fernando
considera como “correctos”
los siguientes datos de pobla-
ción estacional y permanen-
te en el municipio. La pobla-
ción permanente, es decir, la
que está empadronada y se-
gún los datos del INE de 2023
asciende a 93.927 personas,
mientras que la población es-
tacional la fija en 10.332 per-
sonas. Lo que significa que,
con esas cifras en las manos,
la población total equivalen-
te sería de 104.259 personas.
Por ello, desde el Gobierno
local se estima que el peso de
la población estacional supo-
ne el 9,91 por ciento.  

Cabe recordar que la po-
blación estacional constituye
una estimación de las cargas
de población que soporta
cada municipio y mide el nú-
mero de personas que hay en
él de media anual y trimestral.
En el cálculo se incluyen las

personas que tienen algún
tipo de vinculación o relación
con el municipio, ya sea por-
que residen, trabajan, estu-
dian o pasan algún período
de tiempo en él.

En la localidad isleña siem-
pre ha existido en la calle el
eterno dilema entre la pobla-
ción censada y la población
real que soporta, que clara-
mente siempre ha estado por
encima de las 100.000 perso-
nas.

Y superar esa barrera de
manera oficial y no oficiosa

es algo que sería muy impor-
tante para San Fernando, ya
que a nivel económico sería
muy beneficioso para las ar-
cas municipales, puesto que
a la hora de hacer el reparto
de los Presupuestos Genera-
les del Estado el Gobierno re-
aliza una distinción en fun-
ción de la población, es decir,
hay un dinero para las locali-
dades de entre 20.000 y
80.000 habitantes, otro para
las que están en la horquilla
de entre 100.000 y 500.000
personas y, por último, por

encima de ese medio millón
de personas.

Llegados a este punto, hay
que reseñar que existen situa-
ciones excepcionales dentro
del territorio nacional que ha-
cen que haya municipios que,
por sus condiciones, cuentan
con un tratamiento especial.
Es el caso de Cádiz capital,
que logró en el año 2002 con
Teófila Martínez en el Ayun-
tamiento, se le reconociese
por parte del Gobierno de la
nación ese carácter excepcio-
nal.

malizado también la escritu-
ra de la parcela de 4.203,09
metros cuadrados en la ave-
nida San Juan Bosco. Esta
compra se ha realizado en
parte con un pago en efecti-
vo de 742.313,26 euros, y el
resto mediante la cesión del
62,051por ciento -equivalen-
te a 824.524,56 euros- de los
terrenos municipales de un
solar en La Casería, destina-
do a uso residencial y cuya
otra parte ya pertenece al Ins-
tituto de Vivienda, Infraes-
tructura y Equipamiento. Con
esta operación, el Invied pasa
a ser el único propietario de

los terrenos donde se cons-
truirá la cuarta torre de La Ca-
sería.

El objetivo de la adquisi-
ción en la parcela de San Juan
Bosco es convertir la parcela
en una zona de estaciona-
miento público, en respues-
ta a las demandas de los veci-
nos de La Magdalena. “Esta
actuación está alineada con
el concepto de ciudad que,
en lugar de buscar la satura-
ción, busca espacios abiertos
y responde a las necesidades
de los residentes”, afirma la
primera edil isleña Patricia
Cavada.
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El PP recuerda que
faltan los reversionistas
■ La Secretaria General del
PP de San Fernando,
Carmen Roa, expresó su
“sorpresa y preocupación”
ante la “paradoja
continua” en la que está el
equipo de gobierno, tras
difundir por los distintos
canales municipales que la
adquisición no se limitaba
a los 174.000 metros

cuadrados pertenecientes
a Defensa, sino que se
atribuye la compra de la
totalidad de los Polvorines,
incluyendo los 326.000
metros cuadrados
restantes que pertenecen a
distintos reversionistas.
Esos 326.000 metros
suponen hasta el 65 por
ciento del total del terreno.
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EQUIPAMIENTOS EN DOS SEMANAS SE SABRÁ DE MANERA DEFINITIVA LA FECHA DE REANUDACIÓN

J.F.C./REDACCIÓN SAN FERNANDO

El concejal de Desarrollo Eco-
nómico, Conrado Rodríguez,
ha anunciado que en dos se-
manas el Ayuntamiento esta-
rá en disposición de conocer
la fecha de reinicio de las
obras de La Magdalena, ya
que, tras más de un año de
trabajo, el equipo redactor
del proyecto (Buró4) ha en-
tregado la reformulación de-
finitiva tanto al Consistorio
como a la empresa contratis-
ta de las obras, que están en
el plazo de validación.

En el transcurso del Pleno
ordinario de abril, el edil re-
cordó que, apenas dos meses
después de su inicio, las obras
tuvieron que paralizarse en
2022 debido a las condicio-
nes geotécnicas del terreno,
fundamentalmente a causa
de los rellenos del suelo ga-

nados a la antigua salina.
Esto ha obligado a una re-

formulación casi completa
del proyecto, lo que ha lleva-
do alrededor de un año catas
y complejas actuaciones en
coordinación con la empre-

sa adjudicataria para incor-
porar sus aportaciones, a fin
de hacer viable la actuación
garantizando la estabilidad
suficiente para acoger el ma-
yor parque urbano de la Ba-
hía y, a su vez, el recinto ferial

de San Fernando.
Rodríguez explicó que el

equipo redactor entregó hace
diez días la reformulación de-
finitiva al Ayuntamiento para
su validación por parte de los
técnicos municipales, para lo

que aún tienen un margen
de 15 días. También cuenta
ya con el documento la UTE
adjudicataria, que cuenta con
el mismo plazo para analizar-
lo y decidir si acepta seguir
con la ejecución de la obra.

Dos escenarios

Esta situación plantea dos es-
cenarios posibles. El prime-
ro, que es el que baraja el
Ayuntamiento, es retomar las
obras de La Magdalena este
verano con la aceptación de
la adjudicataria. En caso de
que la empresa contratada
para desarrollar las obras re-
nunciara a ejecutar el nuevo
proyecto, el Ayuntamiento lo
sacará inmediatamente a lici-
tación de nuevo, para poder
reanudar las obras en cuanto
culmine el procedimiento ad-
ministrativo.

La financiación está asegurada
■ Ante las cuestiones
planteadas por la oposición
sobre la pérdida de la
financiación de la Edusi
prevista para esta
actuación, Rodríguez ha
asegurado que “el
Ayuntamiento tiene
financiación suficiente
buscada y asegurada para
ejecutar el proyecto”.

Al no poder ejecutarse el
proyecto incluido en la
financiación europea por
los problemas encontrados
en el suelo, lo que se ha
hecho desde el Gobierno
local es cambiar en la
subvención europea el
proyecto de La Magdalena
por otros ya ejecutados,
permitiendo así garantizar

salvar el máximo posible
de esta financiación
europea. Los proyectos
ahora incluidos cumplen
con los requisitos de la
Edusi y fueron inicialmente
financiados con fondos
propios, por lo que ahora
ese dinero retorna y podrá
destinarse para financiar
parte de La Magdalena.

El Gobierno local cree que si la adjudicataria acepta el proyecto reformulado las obras se podrán retomar a lo largo del verano próximo. CRISTO GARCÍA

Las obras de La Magdalena se
podrían retomar este verano
�Todo va a depender de que la adjudicataria acepte el proyecto una vez reformulado �
Si la empresa renuncia se sacará de manera inmediata de nuevo la licitación de la obra

Hemsa cierra
el ejercicio del
año 2023 con
187.700 euros
de beneficio 

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

La Junta General de Hem-
sa(antigua Esisa) ha aproba-
do las cuentas generales del
ejercicio económico de 2023,
que vuelven a arrojar un año
más resultado positivo, con
unos ingresos totales de
1.046.000 euros, unos gastos
totales de unos 867.300 euros
y un beneficio de algo más de
178.700 euros.

El presidente del Consejo
de Administración, Conrado
Rodríguez, destacó la impor-
tante mejoría que ha experi-
mentado la empresa en los úl-
timos ocho años, recuperán-
dose así de la delicada situa-
ción que atravesaba, especial-
mente, a causa de una eleva-
da deuda financiera que ha
ido reduciéndose considera-
blemente ejercicio tras ejer-
cicio.

Como ha señalado, las
cuentas generales de la em-
presa demuestran que “ Hem-
sa está en disposición de
afrontar nuevos retos en ma-
teria de vivienda y también de
asumir distintos servicios mu-
nicipales, comenzando por
la Ayuda a Domicilio”.

No obstante, el equipo de
gobierno es consciente que
“aún queda trabajo por ha-
cer” respecto a la estructura
económica y financiera de
Hemsa, señalando como uno
de los retos más inmediatos
el cierre de la liquidación de
Sogescar, una vez se ha cum-
plido el objeto para el que se
creó. Como ha señalado Ro-
dríguez, este paso supondrá
una mejoría importante para
la empresa municipal.

Además, la Hemsa de hoy
tiene la capacidad de asumir
uno de los retos más inminen-
tes como es la asunción de la
Ayuda a Domicilio tras la mo-
dificación de los estatutos
para la incorporación de la
prestación de este servicio en
su objeto social. 

Por otra parte, el sanea-
miento de la empresa ha si-
tuado a Hemsa en posición
de dar un nuevo impulso en
materia de vivienda. Así, en
2023 ya se entregaron 15 vi-
viendas promoción pública y
se acometió la redacción de
la siguiente promoción, en
este caso las 81 viviendas pú-
blicas en régimen de alquiler
que se construirán en la par-
cela situada en la Ronda del
Estero. 
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PLAYA SEGUIRÁ EL MISMO CAMINO QUE OTROS MUNICIPIOS COSTEROS DE CÁDIZ

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

Con la cercanía del verano,
varios municipios de Cádiz
han anunciado ya que no ins-
talarán duchas ni lavapiés en
sus playas, una circunstancia
que también se plantean en
la ciudad costera de San Fer-
nando para, de esta forma,
dar cumplimiento al decreto
de sequía que sigue vigente
en la localidad y en la provin-
cia.

Fuentes municipales han
confirmado a Europa Press
esta decisión, que se manten-
drá siempre y cuando no se
produzcan cambios y una re-
lajación de medidas desde las
comisiones de sequía y la pro-
pia Junta de Andalucía. La de-
cisión afectaría a la playa de
Camposoto, una de las más
turísticas de la ciudad isleña,
catalogada por el Ayunta-
miento como una playa “cin-
co estrellas”.

A este respecto, cabe seña-
lar que el verano pasado San
Fernando fue de las pocas lo-
calidades gaditanas en las que
no se tomaron medidas de

este tipo para afrontar una se-
quía que comenzaba a dar sín-
tomas de su presencia. Sí se
adoptaron desde el inicio del
periodo estival en otros pun-
tos como Vejer, La Línea, San

Roque o Chipiona, mientras
que en la capital gaditana la
suspensión de sus duchas lle-
gó ya a mediados de agosto.

Como han recordado
fuentes municipales, en San

Fernando sigue vigente el
bando municipal que fue fir-
mado por la alcaldesa el pa-
sado mes de diciembre de
2023 y que recoge restriccio-
nes en el uso del agua pota-
ble como la prohibición de
regar zonas verdes y calles y
no permitirse el llenado de
piscinas privadas, así como
limpiar los vehículos en luga-
res no autorizados que no uti-
licen sistemas de recircula-
ción del agua, entre otras.

Por eso, en cumplimiento
del mismo y de otros decre-
tos superiores, el Consistorio
isleño plantea no instalar es-
tos servicios en la playa, supe-
ditado siempre a cómo evo-
lucione la situación en la pro-
vincia de Cádiz de aquí al ve-
rano. San Fernando no es el
único municipio en esta situa-
ción, ya que otros como El
Puerto también han comuni-
cado que no tendrán “por el
momento” duchas en su lito-
ral, valorándose cambios si la
sequía existente da una tre-
gua y permite relajar medidas
de este tipo.

La playa de Camposoto podría quedarse sin las duchas el próximo verano debido a la situación de sequía. INFORMACIÓN

La sequía puede dejar a
Camposoto sin las duchas
�El Ayuntamiento supedita la decisión final en función de la evolución
de la situación �El verano pasado sí que se instalaron en la playa isleña

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

La alcaldesa, Patricia Cavada,
ha ofrecido la “colaboración
y el total apoyo” del Ayunta-
miento de San Fernando a la
campaña puesta en marcha
por el Clúster Marítimo Na-
val de Cádiz con el objetivo
de que la juventud opte por
el sector naval como salida
profesional, al tratarse de un
sector estratégico y de futuro
para toda la Bahía de Cádiz
que, por tanto, ofrece una al-
ternativa de empleo estable y
de calidad.

El presidente del Clúster
Marítimo Naval de Cádiz, José
Luis García Zaragoza, detalló
a la alcaldesa que uno de los
pilares de la campaña se cen-
tra en que la gente joven per-
ciba que, el sector naval ha
evolucionado enormemen-
te, se trata de una industria
estrechamente ligada a la tec-
nología, a la innovación y en
constante evolución, lo que
ha derivado en una moderni-

zación de profesiones tradi-
cionalmente vinculadas al sec-
tor naval.

Hay que tener en cuenta,
además, que los astilleros de
la Bahía gaditana tienen car-
ga de trabajo garantizada gra-
cias a la apuesta del Gobier-
no central, lo que se traduce
también en una oportunidad
laboral estable vinculada al
territorio, evitando así que las
personas jóvenes se vean obli-
gadas a salir de su tierra.

Por otra parte, la alcaldesa
ha insistido en la necesidad
de que la Junta ponga en mar-
cha de manera “urgente” un
Centro de Formación Naval
Especializada en la localidad
de San Fernando, ciudad que
cuenta con recursos como el
Navantia Training Centre.

Apoyo al Clúster
Naval y su planes
de formar jóvenes  
El Ayuntamiento se
alinea con dicha
entidad y pide a la
Junta un FP en La Isla

El Ayuntamiento recibe
tres premios por su
labor medioambiental

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando informa que ha sido
reconocido en estos días con
tres galardones por su com-
promiso en materia de soste-
nibilidad, limpieza y econo-
mía circular. En concreto, se
trata de la Escoba de Oro, por
el funcionamiento de la Lí-
nea Verde, tres Pajaritas Azu-
lespor el compromiso con el
reciclaje y el premio RAEE
Implícate, por la labor de edu-
cación ambiental. 

Así, la Asociación Técnica
para la Gestión de Residuos
y Medio Ambiente ha hecho
públicos los premios del XIX
Concurso Escobas 2024, otor-
gándose al Ayuntamiento de
San Fernando la Escoba de

Oro por la Línea Verde. 
Por otro lado, se han entre-

gado los premios de la octa-
va edición del Programa Pa-
jaritas Azulesde Aspapel, don-
de la ciudad ha mantenido,
respecto del año pasado y del
anterior, las tres pajaritas por
su especial esfuerzo en las
campañas de concienciación
y comunicación.Un recono-
cimiento por la excelencia de
su gestión en la recogida se-
lectiva.

Por último, la Federación
Andaluza de Electrodomés-
ticos y Otros Equipamientos
del Hogar (FAEL) ha recono-
cido también la labor del
Ayuntamiento por el trabajo
de sensibilización que está lle-
vando a cabo.

La reunión. INFORMACIÓN

■ Cabe recordar que la playa
“cinco estrellas” de
Camposoto es muy valorada
por sus equipamientos por los
turistas y los isleños que la
visitan cada verano.

EL PRINCIPAL RECLAMO
DE LA CIUDAD EN VERANO

■ El Ayuntamiento recuerda
que sigue vigente el bando
municipal que fue firmado
por la alcaldesa en diciembre
de 2023 con las restricciones
en el uso del agua.

SIGUE VIGENTE EL BANDO
MUNICIPAL DE 2023

■ El cambio de opinión sólo
sería posible si se relajan las
medidas que se han puesto
en marcha por parte de las
comisiones de sequía y de la
Junta de Andalucía.

SOLO SI SE RELAJAN LAS
MEDIDAS SE PONDRÁN

■ Los servicios de duchas y
lavapiés no formarán parte
del paisaje playero de la
provincia en lugares como
Vejer, Los Barrios, La Línea,
Cádiz capital o Barbate.

LOS LAVAPIÉS, OTROS DE
LOS AFECTADOS

Al detalle
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CALLEJERO EL CAMBIO HA RECIBIDO LUZ VERDE EN EL ÚLTIMO PLENO MUNICIPAL

La calle de ‘Héroes del Baleares’
pasará a llamarse ‘Juan Rivero’

ÁNGEL GALLEGO SAN FERNANDO

El Pleno Municipal aprobó el
primer paso para cambiar el
nombre de la calle Héroes del
Baleares por el de Juan Rive-
ro. La medida contó con el
respaldo de AxSí, PP y PSOE,
mientras que Vox se manifes-
tó en contra.

Este cambio se enmarca en
el cumplimiento de las leyes
de memoria histórica y busca
homenajear la trayectoria del
cañaílla, uno de los autores
más importantes en la histo-
ria del Carnaval de Cádiz, fa-
llecido en febrero de 2020 a
los 76 años. “Es un merecidí-
simo homenaje a una perso-
na que ha hecho posible que
la historia del Carnaval sea la
que es. Al final de su trayec-
toria, nos dejó el mejor lega-
do posible: sembrar el ger-
men del que tiene que ser el
Carnaval de los próximos
años. Estoy muy contenta de
que se apruebe”, dijo Patricia
Cavada, alcaldesa isleña.

El proceso para el cambio
de nombre tendrá que trami-
tarse en un segundo expe-
diente que ahora tiene pre-
visto iniciar el gobierno mu-
nicipal. Sin embargo, la deci-
sión ya está tomada. La pro-
puesta inicial de distinguir un

espacio público con el nom-
bre de Juan Rivero Torrejón
surgió de la propia familia de
Rivero, pero fue respaldada
por el Ayuntamiento isleño y
numerosas asociaciones cul-
turales que abogaron por de-
dicarle una calle al reconoci-
do autor carnavalesco. El
Consistorio adquirió el com-
promiso en 2021 de homena-
jearlo con una escultura -el
busto fue inaugurado en fe-
brero de 2022- y una calle, que
aún quedaba pendiente.

Esta decisión ha generado
opiniones encontradas entre
los miembros del Pleno. Fran
Romero expresó su satisfac-
ción por el reconocimiento a
Juan Rivero, pero lamentó
que se haya tardado tanto en
hacerlo posible. Por otro lado,
el edil de Vox, Carlos Zambra-
no, criticó al Gobierno muni-
cipal por no comunicar en la
comisión informativa el cam-
bio de nombre de la calle Hé-
roes del Baleares, considerán-
dolo una estrategia política.
“Es una instrumentalización
política y partidista de la
muerte de Juan Rivero. Por
supuesto que merecería un
homenaje aprobado unáni-
memente en este Pleno; us-
tedes son los culpables de que

�PSOE, PP y AxSí votaron a favor,
mientras que Vox lo hizo en contra
�Se trata de un homenaje al autor
de Carnaval fallecido en el 2020

La calle Héroes del Baleares pasará a denominarse de Juan Rivero en los próximos meses. A.I.
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San Vicente de Paúl amplía el número de plazas hasta las 50

J.F.C.. SAN FERNANDO

La alcaldesa, Patricia Cavada,
asistió a la inauguración de
las nuevas instalaciones del al-
bergue de personas sin hogar
de San Fernando, la Casa Ho-
gar Federico Ozanam, tras la

reforma acometida con fon-
dos municipales. Esta actua-
ción dignifica y mejora las
condiciones para la atención
integral a las personas en si-
tuación de calle que se pres-
ta en el centro a través de la
Sociedad San Vicente de Paúl.

El acto, que se celebró en
el nuevo Salón Santiago de
Masarnau del centro, contó
con la asistencia del presiden-
te internacional de la Socie-
dad San Vicente de Paúl, Juan
Manuel Buergo; la directora

general de dicha sociedad en
España, Isabel María Garzo,
y el presidente del Consejo de
Zona de Cádiz de la Sociedad
San Vicente de Paúl, Francis-
co Holgado, además de una
nutrida representación de au-
toridades civiles, militares y
del movimiento asociativo.

Los representantes de la
Sociedad San Vicente de Paúl
manifestaron su agradeci-
miento al Ayuntamiento por
su colaboración permanen-
te y las aportaciones econó-

micas que han hecho posible
esta reforma, las cuales han
cifrado en 80.250 euros. Una
aportación que, según ha des-
tacó Garzo, se suma a la sub-
vención anual de 115.130 eu-
ros en favor de la sociedad en
el marco del convenio para la
gestión de la casa hogar y la
atención integral de los usua-
rios y usuarias.

Tal y como señaló la direc-
tora general de la Sociedad
San Vicente de Paúl en Espa-
ña, la colaboración del Ayun-

no se consiga, ya que Vox no
va a participar en una estrate-
gia de carácter ideológico”.

La calle Héroes del Balea-
res debe su nombre al cruce-
ro pesado de la Armada espa-
ñola Baleares, que participó
en la Guerra Civil Española a
favor del bando sublevado. El
navío resultó hundido duran-
te la batalla del cabo de Palos
en 1938, dejando un saldo de
786 marineros fallecidos, mu-
chos de ellos oriundos de San
Fernando.

Esta vía, que conecta la ca-

lle Real y la alameda Moreno
de Guerra con San Marcos,
fue remodelada hace un año
con la financiación del Plan
Invierte de la Diputación, con
un importe de 555.214,49 eu-
ros.

El Partido Popular, aunque
votó a favor de la moción, cri-
ticó las formas y la falta de
transparencia en el proceso.
María del Carmen Roa cues-
tionó si se consultó con los ve-
cinos de la calle antes de to-
mar la decisión. 

En defensa de la medida,

la concejala del Partido Socia-
lista y responsable de memo-
ria democrática del Ayunta-
miento de San Fernando,
Pepa Pacheco, recordó la ne-
cesidad de eliminar denomi-
naciones en vías públicas que
no cumplen con las leyes de
memoria histórica. 

Además, aseguró que la de-
cisión fue consultada con la
Federación de Peñas y Enti-
dades Puente Zuazo (FIPE)
y que cuenta con el beneplá-
cito de la familia de Juan Ri-
vero.

tamiento ha permitido mejo-
rar las instalaciones y ampliar
las plazas de la casa hogar, que
pasan de 40 a 50, cinco de
ellas para mujeres. El núme-
ro de camas se ha duplicado,
se ha mejorado la accesibili-
dad al centro, que cuenta tam-
bién con una habitación
adaptada para personas con
problemas de movilidad, así
como un patio exterior reno-
vado para que los usuarios y
usuarias puedan disfrutar de
un espacio abierto sin nece-

sidad de estar en la calle.
La reforma también ha do-

tado al centro del salón co-
munitario que recibe el nom-
bre deSantiago de Masarnau,
conmemorando así el 175
aniversario de la fundación
de las conferencias en Espa-
ña. Se desarrollarán algunos
servicios y nuevos proyectos
en esta nueva estancia, don-
de habrá sala de juegos, salón
de estar y se impartirán talle-
res para mejorar la comuni-
cación o la autoestima.

Gracias a la reforma 
realizada en el
albergue y 5 de ellas
serán para mujeres

El estanque de
los patos del
‘Almirante
Laulhé’ es
eliminado

ÁNGEL GALLEGO SAN FERNANDO

El estanque del Parque Almi-
rante Laulhé ya es historia. La
obra para la eliminación de-
finitiva de uno de los elemen-
tos urbanos que quedará gra-
bado en la memoria colecti-
va de miles de cañaíllas se lle-
vó a cabo la pasada semana.

El Ayuntamiento de San
Fernando ha decidido cerrar
el estanque del Parque Almi-
rante Laulhé con el propósi-
to de mejorar las condiciones
de vida de los patos y reducir
el elevado consumo de agua
asociado con su manteni-
miento. Esta decisión se basa
en un informe de la Conceja-
lía de Bienestar Animal que
señala el estrés causado a los
patos por el ruido del tráfico,
el comportamiento incívico
de algunas personas y el alto
flujo de visitantes. Según fuen-
tes municipales, el estanque
representaba un consumo
mensual de 650.000 litros de
agua. Los patos, aproximada-
mente treinta, han sido tras-
ladados a un vivero temporal-
mente mientras se busca un
hogar definitivo, posiblemen-
te en un santuario al aire li-
bre en el norte de España. El
Ayuntamiento planea insta-
lar un elemento conmemo-
rativo para recordar la pre-
sencia de los patos en el estan-
que. 

La eliminación del estan-
que está programada para li-
berar espacio para activida-
des y eventos en el parque en
el futuro. Este hecho ha pro-
vocado las quejas de parte de
la ciudadanía y de la oposi-
ción. 
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CULTURA LECTURA CONTINUADA EN LA LIBRERÍA CON MOTIVO DE LA CELEBRACIÓN DEL DÍA DEL LIBRO

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando celebraba el pasado
martes, 31 de aril, el Día del
Libro con una lectura colec-
tiva y continuada del Quijote
en la Librería Bozano que,
como es bien sabido, se en-
cuentra inmersa en este 2024
en la conmemoración de su
Bicentenario.

La jornada, que se prolon-
gó hasta las 21.00 horas en el
céntrico negocio isleño, se ini-
ciaba a las diez de la mañana
con la inauguración que co-
rría a cargo de la alcaldesa,
Patricia Cavada, que fue la en-
cargada de iniciar la lectura.
Tras ella, fue la concejal de

Cultura, Pepa Pacheco, la que
tomó el testigo y el tercero en
participar en la lectura fue el
portavoz de AxSí, Fran Rome-
ro.

La Academia de San Ro-
mualdo también participaba
en el acto con la presencia de
su presidente José Enrique de
Benito Dorronsoro, y las in-
tegrantes de su junta directi-
va María Elena Martínez Ro-
dríguez de Lerma y Adelaida
Bordés.

En la jornada matinal tu-
vieron protagonismo varios
centros escolares de San Fer-
nando, siendo el primero de
ellos el CEIP Constitución y
sus alumnos de 3° Nagore

Bustamante y Noa Guerra; de
4° Alonso Moreno y Bruno
Romero; de 5° Daniela Aisa,
Pablo Pérez, Paola Legupín
y Daniel Moreno; y de 6° Da-

niel Mármol, Elia Lozano, Ru-
bén Hermida, Paula López,
Daniela Ruiz y Natalia Ovan-
do.

A lo largo de la tarde lo hi-

cieron otras entidades como
la Asociación 24 de Septiem-
bre, que lo hizo ataviada con
trajes de la época, o el Centro
de Adultos María Zambrano.
También Paco El Coletas acu-
dió a las 19.00 horas a la libre-
ría para deleitar a los asisten-
tes con un romancero que ha-
bía creado específicamente
para conmemorar esta doble
efeméride: el Día del Libro
con el Quijote y el centenario
de Bozano.

En Playmobil

Reseñar que, además, en uno
de los escaparates se pudo
presenciar un diorama espec-
tacular con muñecos de Play-
mobil elaborado por parte de
Daniel Heredia al que no le
faltaba un detalle con inclu-
so un Cervantes manco, la po-
sada, los molinos…

Lectura del Quijote en la Librería García Bozano. JOSÉ F. CABEZA

El Quijote también se suma al
centenario de García Bozano
�Políticos, entidades culturales y
colegios participaron en el acto
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Pilar Ochoa
actuará de
nuevo este
martes en
Zaragoza

J.F.C. SAN FERNANDO

La música isleña Pilar Ochoa
volverá a actuar de nuevo este
30 de abril como solista en Za-
ragoza con un espectáculo de
flamenco jazz fusión. El gru-
po está formado por tres com-
ponentes como son la clari-
netista solista y directora del
espectáculo Pilar Ochoa, el
guitarrista Daniel Bommatti
y el percusionista Lolo Bernal

Se trata de un espectáculo
sorprendente, impactante,
novedoso realizado por la ga-
nadora del I Concurso de Jó-
venes Talentos de la Sociedad
Filarmónica de Zaragoza, Pi-
lar Ochoa. “En este innova-
dor espectáculo sorprende-
remos con diversas piezas mu-
sicales fusionadas. Empezan-
do con la evolución del Fla-
menco de Manuel de Falla,
piezas primitivas y actuales del
repertorio folclórico”.
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POLÍTICA EL PASADO 19 DE ABRIL SE CUMPLÍAN 45 AÑOS DE LA FORMACIÓN DEL PRIMER AYUNTAMIENTO DE SAN FERNANDO DE LA DEMOCRACIA Y DE A

Juan Ibáñez Haro formó parte de aquel primer equipo de gobierno de hace 45 años en el Ayuntamiento de San Fernando. J.F.C.

Juan Ibáñez Haro, que salió elegido teniente de alcalde por la UCD, recuerda la situación en la que estaba San
Fernando en 1979 y cómo la ciudad ha ido evolucionando. Critica la deriva que en la actualidad se observa en
la clase política cuando los de aquella época, tras el debate, quedaban en la barra de un bar sin mirar colores

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

El 19 de abril de 1979, hace
poco más de 45 años, se cons-
tituían en toda España y, por
ende, en San Fernando los
primeros ayuntamientos de
la democracia. Los primeros
25 concejales que tuvieron
que afrontar la transición y
empezar a poner las prime-
ras piedras de la localidad is-
leña del futuro.

Aquella primera Corpora-
ción estaba formada por nue-
ve representantes de la UCD
que fueron Antonio Ramírez
Roldán; Jesús Martín Almei-
da; José A. Muñoz Vázquez;
Juan Ibáñez Haro; Emilia Se-
villano Pérez; Manuel Rodrí-

guez Bernal; Juan Galera Re-
che; Guillermo Rodríguez
Martín; y Diego Cruceira
Díaz. Siete del Partido Socia-
lista Andaluz que fueron Fer-
nando Rodríguez Viaña; Ave-
lino Arias Soto; Alfredo Díaz
San Ignacio; Antonio Mesa
Ruiz; José Díaz González; An-
drés Ruiz Pizones; y Alejan-
dro Zapata Fernández; otros
seis del PSOE como José A.
Mendoza Sánchez; Rafael Ga-
rófano Sánchez; Manuel Gar-
cía Barroso; José Luis Sordo
Díaz; Ponciano Málaga Sán-
chez; y Adriano Lozano Fer-
nández. Y, por último, tres del
Partido Comunista Español
que fueron José Pecci Rodrí-

guez; Ignacio Vera Bustaman-
te; y José M. Castro Valencia.

Aunque la UCD fue la fuer-
za más votada, se quedó sin la
Alcaldía ya que el pacto de las
otras tres provocó que final-
mente Fernando Rodríguez
Viaña (PSA) se convirtiese en
el primer alcalde de la demo-
cracia en La Isla.

De esos 25 primeros ediles,
hoy día siguen vivos seis como
son Guillermo Rodríguez
Martín; Alfredo Díaz San Ig-
nacio; Alejandro Zapata Fer-
nández; José A. Mendoza Sán-
chez, Ponciano Málaga Sán-
chez; y Juan Ibáñez Haro.

Precisamente éste último,
el histórico político isleño

Juan Ibáñez Haro ha conta-
do para este medio cómo fue-
ron aquellos primeros años,
cómo ha evolucionado la ciu-
dad desde entonces y, ade-
más, sobre el estado actual de
la política y sus políticos, que
se encuentran en constante
crispación.

A punto de cumplir 80
años y trabajador de Astille-
ros, habla de los motivos que
le llevaron a dar el paso aquel
año para convertirse en con-
cejal de su localidad. “Aparte
de la ilusión que supone para
uno poder arreglar cosas de
su ciudad -recuerda-, también
recibí mucha presión. Inclu-
so me quisieron poner de nú-

mero uno, cosa que me es-
pantaba. En el astillero había
dos o tres personas que que-
rían que yo fuera concejal, y
al final logramos entre Juan
Galera y yo levantar una lista
bastante fuerte. Esos fueron
mis principios en el mundo
de la política”. 

Y es que, en aquella época,
los ayuntamientos “eran muy
distantes”, apunta Ibáñez
Haro. “El único que lo lleva-
ba era el alcalde y se daba la
circunstancia de que hasta los
presupuestos municipales los
hacía el interventor, que era
Diego López Fernández de
Córdoba”. 

Entró como teniente de al-
calde, ya que en aquellos pri-
meros años no había conse-
jo de gobierno. sino una co-
misión municipal permanen-
te que estaba formada por to-
dos los grupos que se presen-
taron de manera proporcio-
nal a los votos obtenidos. Ha-
bía tres representantes del
PSA, tres de UCD -siendo él
uno de ellos-, dos del PSOE y
uno del PCE. Los nueve que
formaban parte de dicho ór-
gano tenían el rango de te-
nientes de alcalde.

No gobernaron

Como se ha mencionado al
principio de este reportaje,
pese a ganar las elecciones la
UCD no gobernó, ya que se
produjo también el primer
pacto de la democracia en
San Fernando entre las otras
tres fuerzas políticas que con-
currieron a aquellas eleccio-
nes de 1979. 

Juan Ibáñez Haro reme-
mora aquel acontecimiento.
“No había ley electoral, sino
que se hizo una especial para
las municipales. Fue obra de
Manolo Núñez, un ministro
de Adolfo Suárez, y fue casi
improvisada. Se le olvidó po-
ner y dura hasta nuestros días
que el que sacaba más votos
era el que gobernaba. Eso lle-
vó a que todas las fuerzas lla-
madas de izquierdas se alia-
ran contra la derecha, que
éramos sólo los de la UCD. Se
llevaron la mayoría de los
ayuntamientos de la provin-
cia de Cádiz”.

Pero, ¿qué San Fernando
se encuentra Juan Ibáñez
Haro cuando llega a ser te-
niente de alcalde? La respues-
ta: “Apenas había servicios.

AQUELLOS AÑOS
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“Apenas había
servicios y entraba
dinero del Estado y de
la contribución”

LA ACTUALIDAD

“Creo que las fuerzas
políticas de este país
deberían sentarse y 
limar asperezas”

45 AÑOS DE LOS CONCEJALES POR
VOCACIÓN Y NO POR UN SUELDO



AQUELLOS PRIMEROS VEINTICINCO CONCEJALES SÓLO QUEDAN VIVOS A DÍA DE HOY SEIS

Era una localidad pobre. Nos
abasteciamos de lo que llega-
ba del Estado y de la contri-
bución urbana, ahora llama-
do IBI”.

Sin embargo, y pese al es-
tado de la ciudad en aquel
año 1979, la situación laboral
era muy  boyante. “Había tra-
bajo para todo el mundo”, in-
dica el ex político, ya que San
Fernando disfrutaba por
aquel entonces de la Arma-
da, la Empresa Nacional Ba-
zán o La Constructora.   

“Obviamente en estos 45
años hay cosas que han mejo-
rado mucho como las infraes-
tructuras”, indica Ibáñez
Haro, aunque considera que
con respecto a localidades del
entorno “San Fernando se ha
quedado atrasada” y se expli-
ca. “Ha perdido la mayoría de
tejido industrial. Se perdió
San Carlos, donde había más
de 2.000 personas y era la me-
jor fábrica de toda Andalucía
de bienes de equipo. Tam-
bién se aminoró mucho la Ar-
mada, que lo tiene aquí hoy
día prácticamente son alma-
cenes. Por fortuna nos que-
da la Infantería de Marina y
el Ejército de Tierra”.

Echando de nuevo la vista
atrás y a aquellos primeros
años de la democracia, Juan
Ibáñez afirma que es cierto
que el debate político existía
y cada uno planteaba sus ide-
ales, pero una vez fuera del
Ayuntamiento “nos íbamos al
44 o al Nanai, con indepen-
dencia de los colores políti-
cos”. Eso es algo que, hoy día,
es prácticamente impensable
con el clima de crispación po-
lítica que existe en el país.

“Eso veo que hoy día es im-
posible. Creo que debía de
haber un acercamiento entre
las fuerzas políticas de este
país e ir limando esas aspere-
zas. No se puede vivir de esta
manera en la política. A nos-
otros nos favoreció muchísi-
mo la creación en aquella
época de esa comisión per-
manente formada por gobier-
no y oposición, donde deba-
tíamos y llegábamos a acuer-
do”, indica el que también
fuera Diputado Nacional a fi-
nales de los 90 del siglo pasa-
do. 

No se cobraba

Una de las claves de la situa-
ción actual, según Ibáñez
Haro, puede ser que “en los
primeros años de la política
no se cobraba. Con eso se lo
digo todo. Tú lo hacías por
amor a tu tierra y hoy día, en
mi opinión, es un disparate
lo que se gasta en cada ayun-
tamiento en los distintos suel-
dos, sus asesores..., creo que
eso debería de regularse con
alguna ley”. 

Durante el reportaje, se le
agolpan las anécdotas, como
cuando fueron hasta dos ve-
ces a ver a ex ministros de De-
fensa. 

En una de ellas fue a Agus-
tín Rodríguez Sahagún, para
reclamar compensaciones
por la servidumbre militar.
“Llegamos a Madrid, fuimos
al Congreso y tenía un Pleno.
Nos dijos que lo esperáramos
en elPalace, allí nos tomamos
una cerveza y nos pusieron
papas fritas. A la hora llegó
Rodríguez Sahagún y se co-
mió la papas, porque eran las
tres y media de la tarde y no
había comido. Fuimos con un
tocho, se lo entregamos, pero
en resumen nos dijo que la
defensa nacional estaba por
encima y que aportaba mu-
cho dinero a San Fernando y
que, por lo tanto, no podían
acceder porque se iba a gene-
rar un problema con Carta-
gena y Ferrol...”. 
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■ Juan Ibáñez Haro ha
pasado por numerosas etapas
políticas y tuvo un papel
crucial en la
profesionalización de las
Fuerzas Armadas, puesto que
fue ponente de la ley con la
que se daba el paso y se
acababa el servicio militar
obligatorio en España, la
popular mili. “Había una
presión social con ese tema,
casi estaba ya mal vista y ante
todos esos hechos Aznar
decidió hacer un ejército
profesional como estaba en el
resto de Europa. Creo que se
hizo bien y afortunadamente
tenemos unas Fuerzas
Armadas punteras”.  

SU PAPEL EN LAS FFAA Y
SU PROFESIONALIZACIÓN

■ Experto en cuestiones
vinculadas a Defensa, Ibáñez
Haro habla sobre ese ansiado
sueño de recuperar el
kilómetro de playa que hay
entre Camposoto y
Torregorda, afectado
militarmente. “Ahora mismo
solo se puede llegar hasta la
Casa de Marcelo, que es la
linde. Yo lo negocié, pero
había un campo de tiro en ese
tramo y había que meterlo en
el CIR en una galería de tiro
subterránea. Había dinero y
todo, pero las fuerzas vivas de
San Fernando lo pararon
porque se iba a hipotecar el
CIR. Hoy día seguimos igual y
lo veo a largo plazo”.   

EL ANSIADO KILÓMETRO
DE PLAYA DE CAMPOSOTO

Al detalle

Los 25 concejales del primer ayuntamiento democrático en San Fernando. INFORMACIÓN

L
a Asociación de Gesto-
res Inmobiliarios de la
provincia de Cádiz, más
conocida por sus siglas

GICA-MLS Cádiz, está cele-
brando una década de exis-
tencia revolucionando el mer-
cado inmobiliario. Este grupo
reúne a más de 100 empresas,
de las que 11 son agencias de
San Fernando, bajo un siste-
ma cooperativo único en la
provincia: Multiple Listing Ser-
vice(MLS), que multiplica las
oportunidades de compra,
venta y alquiler de propieda-
des de manera exponencial.

GICA nació hace 10 años
de la necesidad de ofrecer un
servicio más integrado y eficaz
en el sector inmobiliario. A tra-
vés del sistema MLS, las agen-
cias asociadas comparten ex-
clusivamente propiedades ges-
tionadas, permitiendo un cru-
ce efectivo de información en-
tre compradores y vendedo-
res. Este método no solo faci-
lita las transacciones, sino que
se lleva a cabo con un estricto
código ético y procedimien-
tos que aseguran garantía,
transparencia y eficacia.

Imaginemos que deseas
comprar una casa en una de-
terminada zona de San Fer-
nando. Al acudir a una agen-
cia con acceso al MLS, como
las que conforman GICA, pro-
porcionas tus requisitos: ubi-
cación, tamaño, número de
habitaciones... El agente in-
gresa esta información en el
sistema, y te ofrece un listado
de propiedades que cumplen
con tus criterios. Así, puedes
visualizar detalles, fotos, y pro-
gramar visitas, todo facilitado
por esta plataforma colabora-
tiva, lo que resulta en una bús-
queda más eficiente y dirigi-
da.

Las 11 agencias de GICA,
con sus gerentes al frente, que
operan en San Fernando son
las siguientes: Arenal Servicios
Inmobiliarios, Manuel Alejan-
dro Corbacho Barrio; Áticos,
Claudio Hernando Briales y
Esther Crespo; Asesorga, Ma-
risa Posadas Guerra; Costafin-
ca Gestión Inmobiliaria, An-
drés Chaves Chaves y Nacho
Chaves Piñero; Fincasas, Ma-

nuel J. Sánchez Casas y Car-
men Torres Castro; Fincas del
Sur, Miguel Jayme Castañeda;
Habitalia, Jesús Barral López;
Atlantis 70, Jorge Rodríguez
Figueiras y María José Muñoz
Núñez; ORL Inmobiliaria, Or-
lando Jesús García Maine;Tu
Vivienda, Juana María Vargas;
y Surhogar, Abraham Fernán-
dez Escalón.

La experiencia y conoci-
miento del mercado local que
poseen los agentes de GICA
son insuperables. Desde el ac-
ceso a la base de datos de MLS
hasta una vasta red de contac-
tos, los agentes facilitan cada
paso del proceso de compra o
venta. La negociación, gestión
de trámites legales y evaluacio-
nes de mercado son maneja-
das con profesionalismo, ga-
rantizando no solo ahorro de
tiempo, sino también una se-
guridad contra fraudes y situa-
ciones engañosas.

El seguro de caución es otra
capa de protección que GICA
ofrece. Esta póliza actúa como
un respaldo financiero ante
incumplimientos en transac-
ciones, cubriendo que todas
las partes cumplan con lo acor-
dado bajo términos contrac-
tuales claros y justos.

No menos importante es la
formación continua que GICA
proporciona a sus agentes.
Este entrenamiento asegura
que cada profesional, no solo
esté actualizado con las últi-
mas tendencias y regulaciones
del sector, sino que también
esté equipado para ofrecer un
servicio que prioriza la ética y
la satisfacción del cliente. La
formación en GICA está dise-
ñada para empoderar a los
agentes con las herramientas
necesarias para brindar un ser-
vicio excepcional.

En resumen, la consolida-
ción de GICA como un refe-
rente en el sector inmobilia-
rio de Cádiz demuestra cómo
la cooperación y la innovación
pueden transformar la expe-
riencia de compra y venta de
inmuebles, beneficiando a to-
dos los involucrados en el pro-
ceso y fortaleciendo el tejido
económico de nuestras ciuda-
des.

�OPINIÓN

Gica: pilar del sector
inmobiliario en San Fernando



12 LUNES, 29 DE ABRIL DE 2024 información

SAN FERNANDO |

Jose Luis Cordero llenó de vivencias
el pregón del 25 aniversario del Rocíose
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ACTUALIDAD COFRADE

José Luis Cordero pregonó los 25 años de la hermandad del Rocío. El  presentador, su padre Jose Luis y el cartel de la romería obra de Fernando Fossati. A.M. 

La Hermandad del Rocío
llevó a cabo este domingo
el Pregón del 25 aniversario
de su fundación y la presen-
tación del cartel anunciador
de la romería, obra de Fer-
nando Fossati.

El pregón que tradicio-
nalmente se organiza por
parte de la hermandad se
ha llevado a cabo este año
en el Teatro de Las Cortes,
y ha estado a cargo de un
hermano y antiguo herma-
no mayor de la corporación
José Luis Cordero Baro. 

Un teatro que se encon-
traba totalmente lleno de
hermanos y allegados a la
hermandad para escuchar

el pregón del aniversario fun-
dacional.

El presentador del prego-
nero fue su padre Jose Luis
Cordero Collantes, que en un
emocionado relato dio a co-
nocer algo más de su hijo y
del amor y orgullo que sien-
te por él, así como dejó ver en
todo momento  el sentimien-
to cofrade y rociero que les
une.

El pregonero tomó la pa-
labra para, en primer lugar,
felicitar a la propia herman-
dad por estos 25 años, así
como se acordó de todos los
hermanos mayores que en to-
dos estos años han puesto su
granito de arena para que la

haya llegado hasta la actua-
lidad. Quiso tener también
palabras de recuerdo para
todos los que no están ya en-
tre los presentes.

El pregón fue un recorri-
do por estos 25 años de la
Hermandad, así como todas
las vivencias que cada  año se
pueden vivir en la romería  y
en la aldea. También quiso
invitar a todos a que vivan al-
guna vez el camino y la Ro-
mería del Rocío .

Todo el pregón estuvo
acompañado por la música
con la interpretación de te-
mas por parte de miembros
de la hermandad, finalizan-
do con el canto de la Salve. 

La Junta de Gobierno de la Her-
mandad de Santa Elena presen-
taba un año más el cartel anun-
ciador de la próxima salida de
la procesión de su Titular.

Este año el cartel es obra del
fotógrafo isleño Jose Albero Or-
tiz Benítez que junto con el her-
mano hayor, Miguel Padillo, fue-
ron los encargados de descubrir-

lo. Es una instantánea del paso
de la hermandad por la Capilla
de los Desamparados. 

La presentadora, Macarena
Moreno Morano, comenzaba
refiriéndose a su propia familia
donde se inició su  amor por las
hermandades. Quiso acordarse
de su padre que le enseñó a ves-
tir la túnica y a ayudar al próji-

mo. Macarena  hizo en su inter-
vención un recorrido por la his-
toria de la hermandad, desde
que varios cofrades se unieron
en la AsociaciónLa Levantáhas-
ta la actualidad. 

Igualmente también desgra-
nógran parte de su propia his-
toria dentro de las hermanda-
des isleñas. Macarena Moreno, en  su presentación. A.M..

Macarena Moreno puso voz al cartel
de la Hermandad de Santa Elena



La Esclavitud del Patrón San
José inauguró el pasado
martes, 23 de abril, una ex-
posición fotográfica que en
una veintena de imágenes
recorre parte de la historia
de hermandad isleña.

Tras las palabras del her-
mano mayor, Alejandro Lei-
va, y del representante mu-
nicipal, Jose Luis Cordero,
los presentes pudieron ha-
cer un recorrido por la sala

y contemplar la muestra. Es-
tas imágenes, expuestas en
el Centro de Congresos, son
obra de Jose Alberto Ortiz
Benítez y las fotografías van
desde el año 2003 hasta la sa-
lida procesional del año pa-
sado.

Esta exposición se enmar-
ca dentro de los actos que la
hermandad realiza en los
días previos a la salida pro-
cesional del Patrón San José

el próximo 1 de mayo. Po-
drá ser visitada hasta el 3 de
mayo de lunes a viernes en
horario de 11:00 a 13:30 ho-
ras por la mañana y de 18:00
a 21:00 horas por la tarde.

La Hermandad del San-
to Patrón ha organizado
como cada año una serie de
actos en los días previos
como serán el de este mar-
tes con la ofrenda de las en-
tidades, asociaciones y devo-

tos isleños en las vísperas de
la procesión y, a su término,
tendrá lugar la convivencia
con los vecinos  de la feligre-
sía. Ya el 1 de Mayo se cele-
brará  la eucaristía en honor
del patrón a las 12.30 horas
con la imposición de meda-
llas a los hermanos. Al térmi-
no de ésta, se llevará a cabo
el acto de entrega del Bas-
tón de Presidencia de los
Graduados Sociales de Cá-
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Presentación de la exposición fotográfica de San José y momento de la ofrenda en 2023. A.M.

diz como cada año. 
Por la tarde y antes de la Sa-

lida del patrón, se procederá
a realizar la Petición de Venia
al Consejo de Hermandades.
Este año la apertura de las
puertas para la salida de la
procesión la realizará Gelen
Castro, pregonera de las Glo-
rias de este año 2024. Igual-
mente se ha dado a conocer
la persona encargada de la
plegaria a San José que este

año será realizada por Ana
Ortiz Benítez.

Con respecto a la proce-
sión, las calles de la feligresía
ya se encuentran engalana-
das para el paso del Patrón y,
como estrenos de  la herman-
dad, se podrá ver como avan-
za el  proyecto de paso con la
continuación de la talla de la
peana, concretamente las car-
telas frontal y trasera por par-
te de Daniel Ibáñez. 

San José prepara la salida
procesional del 1 de Mayo 

ACTUALIDAD COFRADE

Cuando hace poco más de diez días
me llamó Noelia Pan, concejal-de-
legada de Cultura del Ayunta-
miento de El Cuervo de Sevilla

para invitarme a presentar mi última obra
literaria “Enriqueta (La vida de un pue-
blo a través de su mirada) con motivo de
la celebración del Día del Libro debo de-
cir que me llevé una sorpresa que se tor-
nó de inmediato en alegría e ilusión.
Reconozco que conocía a este pueblo se-
villano de pasar a través de él, pararnos a
desayunar, y poco más. Esta invitación a
celebrar lo que sería la puesta de largo de
mi nuevo libro me daría la oportunidad
de hacerlo algo mejor y también con sus
vecinos. Soy amante de la vida de los pue-
blos y cuantos más conozco, más redun-
da mi decisión de vivir en uno de ellos. En
nuestro caso particular en Villaluenga del
Rosario (Cádiz) así como pasar tempora-
das en el Real Valle de Valderredible en
Loma Somera en la Cantabria interior.
El reseñado martes 23 de abril nos trasla-
damos hacia El Cuervo de Sevilla para asis-
tir a un acto que estaba preparado con
mimo. La persona que elegí para que pre-

sentara el libro “Enriqueta” fue mi queri-
da y gran amiga Stilita Mosteiro, una mag-
nífica comunicadora que sabría desper-
tar el interés por un libro tan especial
como del que estamos hablando.
Se celebró en la Sala de los Cristales de la
Casa de Postas, un lugar que mantiene la
esencia de los orígenes del edificio allá
por el siglo XVIII, que está enclavado en
un edificio histórico cuerveño. Desde que
pisamos por vez primera este bonito mu-
nicipio de la provincia de Sevilla ya nos
hicieron sentir en casa.  
El Cuervo de Sevilla, como municipio in-
dependiente, nace el 19 de diciembre de
1992 tras un movimiento popular que lu-
chó por su segregación del núcleo prin-
cipal, Lebrija. El proceso de segregación
culminó el 6 de octubre de 1992 con la
declaración de Independencia, produ-
ciéndose la constitución del Ayuntamien-
to el 19 de diciembre del mismo año. Esta
referencia histórica a Lebrija trajo a mi
mente a un querido amigo, al cual recor-
daré mientras viva, que fue un referente
en su pueblo natal como lo es en La Isla:
Antonio Atienza, eterno director de San

Fernando Información hasta su falleci-
miento el pasado año y un indispensable
en Publicaciones del Sur.
Allí tuve el privilegio de conocer a su al-
calde Juan Manuel Oliva y gran parte de
su equipo de gobierno como Silvestre Cas-
tells, Mª Carmen Vega y Noelia Pan sien-
do esta última la responsable del área que
organizaba el acto de presentación y quién
presidió el mismo.
Debo destacar que este equipo de gobier-
no municipal, con su incansable trabajo
El Cuervo de Sevilla está siendo puesto en
el mapa. Gran labor de promoción turís-
tica y de eventos que les son propios como
la vigésimo tercera edición del Día del Pan
y Feria de muestras a celebrar del 3 al 5
de mayo o la LXIV Romería de la Virgen
del Rosario los días 25 y 26 de mayo. A al-
gunos de estas celebraciones tenemos la
clara intención de asistir pues después del
esmerado trato recibido es de bien naci-
do el ser agradecido.
La presentación fue muy bonita, entraña-
ble y ciertamente jovial, ya que también
intervino Hetepheres que es la persona
que mejor conoce a nuestra perrita Enri-

queta y amante al igual que yo de los pue-
blos, así como también de los incardina-
dos dentro de lo que se denomina la Es-
paña vacía que tantas lecciones nos tie-
nen todavía que dar. 
El calendario de presentaciones sigue pró-
ximamente, se irá dando cuenta cuando
se fijen fechas y lugares, pero pienso que
la organizada por el Ilustrísimo Ayunta-
miento de El Cuervo de Sevilla la recor-
daremos por siempre con enorme grati-
tud porque habéis hecho que llevemos
esta bonita localidad de la provincia sevi-
llana, limítrofe con la de Cádiz, por siem-
pre en el alma que todos sabemos que
nunca muere.
Este libro “Enriqueta (La historia de un
pueblo a través de su mirada) que nació
de una buena tertulia con el prologuista
de este, Ángel Revaliente Domínguez, ilus-
tre periodista jerezano, seguro que da mu-
cho que hablar pues lo que relata no de-
jará a nadie indiferente.

sedvalientes.blogspot.com

Sed valientes

El Cuervo de Sevilla
JESÚS RODRÍGUEZ ARIAS
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MÚSICA EL SAXOFONISTA ISLEÑO PRESENTARÁ EL PRÓXIMO 4 DE MAYO EN EL TEATRO DE LAS CORTES SU TRABAJO ‘VISHUDDHA’

ANTONIO LIZANA 
Y SU FLECHAZO
CON LA MÚSICA
POR ‘DEEP PURPLE’

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

El genial artista isleño Anto-
nio Lizana actuará el próxi-
mo 4 de mayo en casa, ya que
presentará su último traba-
jo,Vishuddha, en el Real Te-
atro de Las Cortes dentro de
la Programación de Primave-
ra. 

Vishuddha es, tal y como
explica el propio Lizana, “una
palabra india que da nombre
al quinto chakra en sanscri-
to. Es el chakra de la expre-
sión y el que te conecta con
tu propia voz, sin miedo y sin
conceptos predefinidos. Es lo
que tu voz interna te dice qué
tienes que hacer. Con este dis-
co sigo el camino que me he
marcado para que suene a
contemporáneo, a moderno,
pero también a mi tierra”.

Para el saxofonista, el ac-
tuar ante su gente conlleva
acarreado, a partes iguales,
un “plus” de emoción y, a la
vez, de responsabilidad. “Soy
de aquí y sé que la mitad del
teatro serán mis amigos, fa-
milia, gente querida, antiguos
compañeros, antiguos maes-
tros..., gente que conoce tu
trayectoria”.

Lizana recuerda que en
San Fernando ha crecido “en
todos los sentidos”, tanto a ni-
vel personal como profesio-
nal, porque sus orígenes fue-
ron “tocando en las verbenas,
bares y, claro, tocar en el tea-
tro que está a cinco minutos
de mi casa hace que quieras
darlo todo más que nunca si
cabe”.

Y es que cuando actúa fue-
ra de este rincón del sur es
cierto que su música tiene
componentes contemporá-
neos y de apertura, pero “su
paisaje está enrizado aquí, no

es una música apátrida. Mu-
chas veces la gente de por ahí
no pilla mucho esa parte de
flamenco que yo le meto a mis
espectáculos, se cree que me
lo invento sobre la marcha
jeje. Aquí conocemos los có-
digos y está hecho para los
que somos de este rincón”.

Con ocho años

Sus inicios en la música datan
de cuando tenía ocho años y
en el mítico Crispín, bar de
copas del que su padre fue
propietario y que se encon-
traba en la calle Velázquez.

tar en ese mundo”.
Y dentro esa variada disco-

grafía de vinilo que su padre
tenía en el establecimiento
no faltaba la de Camarón y
Paco de Lucía. “El flamenco
empezó a entrarme por ahí y,
además, tengo una tía bailao-
ra y otra cantaora. Luego, un
poquito más tarde, con 13 ó
14 años empecé a meterme
con academias de baile y can-
taores”.

Pero, ¿por qué el saxo? An-
tonio Lizana recuerda que lo
primero que se le pasó por la
cabeza era toca la guitarra

eléctrica. Su madre le dijo que
si quería aprender música, lo
tenía que hacer de manera
reglada en el Conservatorio
y. recuerda, que allí lo que ha-
bía era guitarra clásica, pia-

“Estando una mañana allí con
él, me puso un vinilo de Deep
Purple y eso meflasheo, des-
de aquel momento yo ya no
quería juguetes, no quería ca-
lle, solo música. Quería habi-

no, clarinete, trompeta o
saxo. Este último le había lla-
mado mucho la atención en
diferentes bandas de música
y lo tuvo claro: “El saxo me va
a servir a mi”.

Llegados a este punto, el
genial artista de La Isla deja
una significativa reflexión. “Yo
creo que  al final la música está
dentro y tú con el instrumen-
to que tengas, lo sacas. Si hu-
biera sido guitarrista, pues
también hubiera salido para
adelante. De todas formas,
también toco otros instru-
mentos un poco como la gui-
tarra, la percusión, la flauta...,
pero en el que estoy más en-
trenado es en el saxo y la voz”.

Sus acompañantes

Antonio Lizana también se
deshace en elogios hacia los
músicos que junto a él forma-
rán el quinteto que el 4 de
mayo se podrá ver en el Real
Teatro de Las Cortes, cada
uno con sus carreras indivi-
duales y siendo unos “núme-
ros unos”, pero que no dudan
en arrimarse a él y saber en
cada momento que es lo que
el espectáculo requiere para
dárselo. Junto a él se subirán
al escenario el bajista arme-
nio Arin Keshishi, que vive en
Ámsterdam, el batería cuba-

no Michael Olivera, el pianis-
ta Daniel García Diego y el
Mawi de Cádiz.

Por último, no se quiso ol-
vidar de lo que para él ha su-
puesto la figura de Camarón.
“Él está siempre conmigo, a
mi me da mucha fuerza su fi-
gura. Él y su discografía son
mis primeros referentes mu-
sicales. Yo soy hijo de esa ge-
neración, soy deudor de eso
cien por cien. Me aprendí su
discografía toda entera sin sa-
ber lo que era una soleá, fan-
dango..., nada de nada. Lo
que hacía era cantarlo todo
como un loro. Ya luego apa-
reció este mundo y uno em-
pieza a interesarse por los pa-
los, conoce a otros cantaores,
a contextualizar, pero siem-
pre llego a la figura de Cama-
rón. Es como algo circular. Él
fue el que me dio el pistoleta-
zo de salida para que me afi-
cionase a esta música, luego
lo dejas un poco de lado, es-
cuchas al resto de los grandes
durante un tiempo y, al final,
siempre vuelves a redescubrir
a Camarón. Una maravilla...”.

SAN FERNANDO |

Escuchando un disco de la banda británica con ocho años en el
mítico ‘Crispín’, de su padre, cuando se dio cuenta que tenía
claro su futuro y desde ese momento apartó los juguetes, las
salidas y se dio cuenta de que quería “habitar en ese mundo” 

Antonio Lizana tras la entrevista que concedió a este medio. J.F. CABEZA

Durante su actuación el pasado verano en la Casa del Turco dentro de La Isla Ciudad Flamenca. A.G. 
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David Ramos, que volvió al centro del campo, trata de tapar la salida de Nico Paz. ANTONIO QUINTERO

El San Fernando no reacciona
y está al borde del pre picio
DOS CARAS Tras una primera mitad muy aceptable, los azulinos volvieron a desaparecer del campo tras el
descanso EL MEJOR Álvaro Rodríguez fue una auténtica pesadilla y anotó dos goles y dio una asistencia

doloroso varapalo. A falta de
cuatro jornadas, este nuevo
revés lo coloca prácticamen-
te en la Segunda Federación;
más por sensaciones que por
números. Santaelena inten-
tó cambiar el esquema, reali-
zando hasta cinco cambios
respecto a la debacle de Gra-
nada. Empezando por la por-
tería: Egoitz Arana debutó
con la camiseta azulina.

Los azulinos no empeza-
ron mal el partido y comple-
taron una primera mitad no-
table. La primera ocasión, y
la más clara hasta el gol pos-
terior, fue un cabezazo de
Dani Molina en el minuto 10,
quien llegó desde la segunda
línea y envió la pelota por en-
cima del arco.

El San Fernando parecía
haber aprendido de sus erro-
res y dominaban a los visitan-
tes, quienes no podían salir
de su propio campo. Sin em-
bargo, en una jugada aislada
-y desafortunadamente fami-
liar- el filial blanco anotó en
su primera oportunidad. Fue
una acción de la que los juga-
dores parecen no haber
aprendido y que se ha visto
en partidos anteriores. Un
centro lateral, precedido de
un error defensivo de Manu
Farrando -quien, quitando

co, que ilusionó a los cañaí-
llas. 

Segundo tiempo

Cuesta creer que después de
una primera mitad decente,
con cuarenta y cinco minutos
por delante, y teniendo en
cuenta que el equipo se esta-
ba jugando la vida, la sensa-
ción que transmitieron los ju-
gadores fuera la de un equi-
po mustio y desganado. Los
azulinos no lograron generar
ni una ocasión de peligro en
toda la segunda mitad.

Los de Raúl González juga-
ron mejor sus cartas y en un
zarpazo en el minuto 82 -en
una jugada que no fue fuera
de juego por milímetros-, Ro-
dríguez sacó a los centrales
de posición para filtrar un
gran pase al recién ingresado
Palacios, quien no falló.

El San Fernando, desespe-
rado, intentó arreglar la ca-
tástrofe con más corazón que
cabeza y con todos volcados
en busca de un empate insu-
ficiente, Rodríguez certificó
la derrota en el descuento.
Regateó y venció a Arana, de-
jando helada a la afición azu-
lina, que abandonó el estadio
con la sensación de que lo in-
evitable se seguirá prolongan-
do por cuatro jornadas más.

eso, cumplió en el lateral de-
bido a las ausencias de Lillo y
Ángel López, y la vuelta de
David Ramos al medio cam-
po- no fue bien defendido por
la zaga azulina. Álvaro Rodrí-
guez, quien fue un dolor de
cabeza y el mejor jugador del
encuentro, abrió la lata con
un cabezazo inapelable en el
minuto 27.

El Castilla mejoró su ima-
gen tras el gol y, sin despeinar-
se demasiado, neutralizó el

resto de ocasiones -sin mucho
peligro- de los cañaíllas, que
fueron de más a menos. Aqui-
no, quien volvió a ser la refe-
rencia en ataque en detrimen-
to de Marcelo, tuvo una opor-
tunidad en el minuto 41 que
recordó al killer de jornadas
anteriores y que ha manteni-
do a flote al equipo en mu-
chos momentos de la tempo-
rada.

Cuando todo parecía en-
caminarse hacia una segun-

da parte que se ponía cuesta
arriba, Carlos Blanco se con-
virtió en el salvador al marcar
un gol de cabeza (ayudado
también por Cañizares), que
metió de lleno a los azulinos
en el partido. El central cata-
lán abrió la pelota hacia la
banda para Pau Martínez,
quien en uno de los pocos
centros laterales fructíferos y
con sentido, colocó el balón
en el punto de penalti apro-
vechando la subida de Blan-

SAN FERNANDO CD–Egoitz Arana,
Víctor Ruiz, Carlos Blanco, José Carlos,
Manu Farrando; Unai Naveira (Fullana,
71'), David Ramos (Biabiany, 81'), Dani
Molina; Cristian Herrera (Ángel Sánchez,
61'), Pau Martínez (Arroyo, 71'), Dani
Aquino (Marcelo, 81').

REAL MADRID CASTILLA– Cañizares,
David Cuenca (Theo Zidane, 76'), Raúl
Asencio, Kike Ribes, Álvaro Carrillo,
Lorenzo Aguado; Manuel Ángel
(Palacios, 76'), Mario Martín, David
González; Álvaro Rodríguez y Nico Paz.

Árbitro: José David Martínez
Montalbán, del colegio murciano, arbitró
el partido. Bien. Amonestó a Unai Naveira
y José Carlos con amarilla en el San
Fernando. Por otra parte, en el Castilla
vieron amarilla Álvaro Rodríguez y Mario
Martín.

Goles:
0-1   Álvaro Rodríguez (m.27)
1-1   Carlos Blanco (m.45+2)
1-2   Palacios (m.82)
1-3   Álvaro Rodríguez (m.90)
Incidencias: PPartido correspondiente a
la jornada 34 en el Grupo II de Primera
Federación, celebrado en el Estadio
Iberoamericano. 3.600 personas
acudieron en una tarde primaveral.

ÁNGE GALLEGO SAN FERNANDO

3.600 personas, a pesar de la
bochornosa derrota de la se-
mana pasada, acudieron al
Iberoamericano para darle
una nueva oportunidad al
San Fernando CD, que, por
desgracia, se tradujo en otro

SAN FERNANDO CD    1  

R. M. CASTILLA              3
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La marea del fango

Habría que tomar conciencia colectiva de que nada espe-
cialmente grave sucede en este país que justifique el ni-
vel de crispación intenso en el que vivimos. Claro está
que hay cuestiones que gustan más o menos según a

quién, que indignan más o menos, que son, en definitiva, asun-
tos mejorables, pero mientras se sucedan bajo la decisión que
genera la aritmética parlamentaria en su concepto democrático
todo debería ser relativamente asumible, pero lo que sucede es
que en general somos demócratas de muy bajo rango porque no
aceptamos la decisión de las mayorías. Y como sociedad, para
qué negarlo, somos bastante hipócritas, criticamos lo del otro
cuando hacemos lo mismo y, lo peor, abiertamente, sin que aso-
me un atisbo de sonrojo.

Dicho esto, Sánchez habla en su famosa misiva de la máquina

del fango puesta en funcionamiento por la ultraderecha contra
él y su esposa para generar descrédito y tiene razón, pero es una
máquina en funcionamiento múltiple y que usan, sin excep-
ción, todos, también el PSOE. Que en muchos casos financian
con dinero público, plataformas digitales o francotiradores a
nómina que manipulan, usan la media verdad, tergiversan o, di-
rectamente, mienten, y lo hacen sin que la clase política ponga
freno y, lo que es más grave, sin que la justicia actúe, esa misma

que ahora usa unos recortes de prensa presentados por Manos
Limpias para aceptar a trámite la investigación sobre su espo-
sa, Begoña Gómez, y lo hace sin pudor ante el innegable y cen-
surable hecho de que el Consejo General del Poder Judicial y su
renovación sigue bloqueado por el PP y es evidente de por qué.
Para estas cosas. Y esta sociedad está muerta si concluimos en
que el fango informativo domina la esfera pública y los jueces,
o al menos ciertos jueces, se embadurnan en él.

Su decisión, no obstante, es muy infantil, nada acorde con la
responsabilidad del cargo que ostenta y reflejo de una persona-
lidad marcada por un ego que le precede kilómetro y medio.
Las cosas no se hacen así.

Pocos precedentes tiene en la política reciente una convul-
sión nacional como la provocada por el escrito de Sánchez

anunciando su intención de meditar si,
tras cinco días de reflexión, abandona
el cargo por el que tanto ha peleado,
ante lo cual la primera reacción general
ha sido identificar si se trata de una
nueva pirueta del mago del escenario,
que ya otras veces ha logrado sacar
ventaja a través de un quiebro de últi-
ma hora. Pero esta vez hay elementos
diferenciadores en este anuncio de in-
molación pública suyo, su entorno ase-
gura tajante que está quebrado y su
rostro lo confirma ante el hecho de que
sea su mujer la damnificada por una
presunta corruptela y en paralelo miles
de relatos intencionados circulen por
las redes vinculándola a tramas de to-
da índole; está, además, la complicada
deriva de la política nacional con el
chantaje permanente de los naciona-
lismos voraces y su mercadeo insultan-
te, también el hecho de que haya ma-

durado estos meses atrás que su ciclo presidencial se acerque
al fin y busque otros horizontes y, de hecho, si se fiscalizada su
agenda en los últimos tiempos ha prestado una enorme aten-
ción a la política internacional y cuenta su entorno que tal vez
se haya fijado como objetivo la presidencia del Consejo Euro-
peo que quedará vacante en breve tras la salida del actual,
Charles Michel, al margen del romanticismo y musicalidad que
tiene esto de dimitir por los desaires que otros propinan a su es-

posa, de la que se confiesa públicamente muy enamorado. Por to-
do ello, la única solución razonable es que este lunes Pedro Sán-
chez abandone el cargo, de lo contrario la patochada sería monu-
mental porque esto es bastante más serio que enfadarse en el pa-
tio del colegio, hacer las paces y seguir jugando a la pelota, no hay
relato posible medianamente trasladable que soporte su continui-
dad. Ante lo cual, Sánchez no tiene otra que irse si no quiere disol-
verse por el desagüe por el que los políticos fluyen cuando hacen
el ridículo.

Su entorno directo le paró el pasado jueves porque su intención
inicial era dimitir ese mismo día y lograron frenarle para ganar
unos días de reflexión, en la idea no tanto de hacerle cambiar de
idea -solo su mujer podría- sino de controlar un proceso con dos
alternativas posibles: convocatoria de elecciones para el 21 de ju-
lio y proceso para la designación de un candidato, que puede ser
cualquiera porque no tiene por qué ser diputado e Illa, Montero o
incluso Zapatero son nombres que suenan ya entre pasillos, o ir a
instancias del Rey a un proceso de investidura continuista con una
mayoría controlada hacia, seguramente, su número dos, María Je-
sús Montero, que contaría con el apoyo de los independentistas
para no paralizar el proceso de amnistía y no generar una convul-
sión política interna dentro del partido. En todo caso, parece de-
cepcionado con su núcleo duro por no haberle defendido con la
contundencia que esperaba y por alguna filtración espesa y estos
son Cerdán, Montero, Bolaños, Salazar y López.

Lo imprescindible, por encima de todo, se vaya Sánchez o se
quede, es la necesidad colectiva de hacer una reflexión profunda.
Si se queda, lo vista como lo vista, no será más que una nueva pi-
rueta para arrinconar al PP, a los jueces y provocar un clamor po-
pular en su favor, si se marcha logra lo mismo y se salva él y su ima-
gen a través de un relato minucioso tan de su gusto: “Va a salir de
la política con una épica… A ver quién coño le quita eso. Renunciar
a la política por amor, por la puerta grande”, dicen.

El PP necesitaría que se quedara porque este escenario, sin Sán-
chez, y una nueva convocatoria electoral es un negativo para Fei-
jóo, a quien otra derrota mandaría directamente a galeras. Pero
sea lo que sea, es imprescindible una reflexión para contener esta
marea del fango que a todos ensucia: el propio ciudadano debe ser
exigente con lo que consume y castigar a aquellos medios que vi-
ven del bulo, los políticos deben limitar su manera de proceder,
sus líneas rojas, es lícita la confrontación y el acoso al adversario
pero no a este nivel ni hacer de la vida pública un escarnio perma-
nente cuando los ciudadanos hace bien poco votaron y decidie-
ron, democráticamente, este reparto parlamentario y, cómo no, la
justicia debe ser impoluta y no caer en la mediocridad partidista e
intencionada de admitir a trámite una denuncia por una serie de
recortes de prensa. Todo, en general, debería de ser más serio en
un país que ha dejado de parecerlo y, tal vez, si Sánchez este lunes
nos regala su inmolación pública caigamos en la cuenta de la de-
riva autodestructiva en la que la sociedad ha entrado por el interés
partidista de nuestra clase política.
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